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VIERNES 13 DE FEBRERO, 2009 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 
 

 IMPONE CRIMEN SU LEY 

 

PRESO, EL PRESUNTO ASESINO DEL GENERAL  

 

NARCOPROTESTA EN MONTERREY 

 

CONVALIDA LA CORTE IMPUNIDAD EN EL CASO 
ATENCO  

 

SECTA RELIGIOSA LAVÓ EL CEREBRO A LOS 126 
NIÑOS 

 

GRABACIÓN BALCONEA A LUIS TÉLLEZ  

 

EL DÓLAR SE COTIZA MÁS CARO QUE NUNCA  

 

PRETENDE EL IFE IMPONER MULTAS A LAS 
TELEVISORAS  

 

ACUSÓ LUIS TÉLLEZ A SALINAS DE ROBARSE LA 
PARTIDA SECRETA 

 

LUIS TÉLLEZ NO TENGO EVIDENCIAS CONTRA 
CSG 

 

EXONERA SCJN A PEÑA NIETO Y A MEDINA 
MORA 

 

¡BRAVOS! 

 
 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO 

REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.diariomonitor.com.mx/
http://www.diariomonitor.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* COMISIÓN RECTORA POR LA ACE 

REFORMA: LA SEP MANDÓ UNA INVITACIÓN FORMAL AL SNTE PARA REINSTALAR LA PRÓXIMA SEMANA LA 

COMISIÓN RECTORA DE LA ALIANZA POR LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN. EL SUBSECRETARIO DE 

EDUCACIÓN SUPERIOR, RODOLFO TUIRÁN, EXPRESÓ SU BENEPLÁCITO POR LAS DECLARACIONES DEL 

MIÉRCOLES PASADO DEL SECRETARIO GENERAL DEL SNTE, RAFAEL OCHOA. 

POR SU PARTE, EL TITULAR DE LA UNIDAD DE PLANEACIÓN Y EVALUACIÓN DE POLÍTICAS, JORGE 

SANTIBÁÑEZ, EN CONFERENCIA CONJUNTA CON TUIRÁN, EXPLICÓ QUE HAY COMPROMISOS PACTADOS CON 

EL GREMIO MAGISTERIAL QUE SÓLO SE VAN A DESTRABAR SI AMBAS PARTES VUELVEN A LA MESA DE 

NEGOCIACIÓN. 

LA JORNADA: ANTE LA URGENCIA DE REINSTALAR LOS TRABAJOS DE LA COMISIÓN, EN LA SEP TRASCENDIÓ 

QUE EL NUEVO ENCUENTRO SERÍA ENTRE LUNES O MIÉRCOLES DE LA PRÓXIMA SEMANA. SE PRECISA QUE 

ADEMÁS DE SANTIBÁÑEZ Y TUIRÁN LOS NUEVOS REPRESENTANTES DE LA DEPENDENCIA EN LA COMISIÓN 

RECTORA SERÁN EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN BÁSICA, FERNANDO GONZÁLEZ; ANA MARÍA ACEVES, 
DIRECTORA DE EVALUACIÓN Y POLÍTICAS, Y MARCELA SANTILLÁN, DIRECTORA DE EDUCACIÓN SUPERIOR 

PARA PROFESIONALES DE LA EDUCACIÓN. 

TUIRÁN RESALTÓ QUE LA DEPENDENCIA YA TIENE UN DOCUMENTO CON LAS BASES PARA EL 

ESTABLECIMIENTO DE LOS CINCO CENTROS DE FORMACIÓN DOCENTE Y LOS TÉRMINOS DE LA 

CONVOCATORIA PARA INVITAR A LAS ENTIDADES FEDERATIVAS A CONCURSAR PARA EL ESTABLECIMIENTO DE 

ÉSTOS. (REFORMA 2-A, MILENIO 9, LA JORNADA 37, EXCÉLSIOR 19-A, LA CRÓNICA 9, EL ECONOMISTA 

37, DIARIO MONITOR 6-A, IMPACTO 10) 

 

* DEBATE NACIONAL POR LA ACE 

MILENIO: SENADORES Y MAESTROS DE LA CNTE ACORDARON REALIZAR UN DEBATE NACIONAL EN EL QUE 

SE ABORDARÁ LA ALIANZA POR LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN Y LAS REFORMAS AL ARTÍCULO 3 DE LA 

CONSTITUCIÓN, TODA VEZ QUE LOS PROFESORES CONSIDERAN QUE HAY ―GRAVES‖ MODIFICACIONES QUE 

TIENEN COMO FIN VULNERAR EL CARÁCTER PÚBLICO DE LA EDUCACIÓN; ASIMISMO, ACORDARON EFECTUAR 

UNA CONSULTA PÚBLICA PARA PREGUNTARLE A LA SOCIEDAD SI ESTÁ CONFORME CON LA EDUCACIÓN QUE 

SE IMPARTE A ESTUDIANTES DE DIFERENTES NIVELES EDUCATIVOS. (PÁG. 9) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF130209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02MIL130209
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* PARO NACIONAL DEL INAH 

REFORMA: TRABAJADORES SINDICALIZADOS DEL INAH EMPRENDIERON UN PARO NACIONAL EN REPUDIO AL 

PROYECTO RESPLANDOR TEOTIHUACANO. SEGÚN PARISTAS, LAS MOVILIZACIONES SE PRESENTARON EN 

CASI EL 90 POR CIENTO DE LAS OFICINAS ADMINISTRATIVAS DEL PAÍS, ASÍ COMO EN DIVERSAS ZONAS 

ARQUEOLÓGICAS Y MUSEOS ADSCRITOS AL INAH. 

EN EL MUSEO DE ANTROPOLOGÍA, EL FLUJO DE TURISTAS FUE INTERRUMPIDO INTERMITENTEMENTE, CON 

EL FIN DE QUE LOS VISITANTES PUDIERAN ENTERARSE DE LAS RAZONES DEL PARO ANTES DE CONTINUAR SU 

RECORRIDO, LO CUAL PROVOCÓ MOLESTIAS DE LOS VISITANTES QUE, ENTRE CONSIGNAS Y REPUDIOS HACIA 

ALFONSO DE MARIA Y CAMPOS, DIRECTOR DEL INSTITUTO, AGUARDABAN ENTRAR AL RECINTO, EN CUYA 

EXPLANADA SE REUNIERON ALREDEDOR DE 200 INCONFORMES, APOYADOS POR MEDIO CENTENAR DE 

SINDICALIZADOS DEL INBA Y EL SNTE. 

NADIA GARCÍA SÁNCHEZ DE LA SECCIÓN D-III-24, QUE INTEGRA A TRABAJADORES TÉCNICOS, MANUALES Y 

ADMINISTRATIVOS, INDICÓ: ―ACORDAMOS CON CERRAR TAQUILLAS NI IMPEDIR EL PASO. SE TRATA DE ALGO 

INTERMITENTE…‖. SEÑALÓ QUE DE NO ESTABLECER UNA MESA DE TRABAJO QUE EVALÚE SU IMPACTO, 
INTEGRANDO A ESPECIALISTAS DEL PROPIO INAH, LOS SINDICALIZADOS ACUDIRÁN A LA COMISIÓN DE 

CULTURA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS PARA QUE A TRAVÉS DE ELLOS SE INTEGRE UNA MESA QUE LES 

TOME EN CUENTA. AGREGÓ QUE DE MARIA YA INSTALÓ UNA MESA DE EVALUACIÓN, PERO ÉSTA SÓLO 

INCLUYE LA PARTICIPACIÓN DE ESPECIALISTAS EXTERNOS DEL INAH. LOS PAROS SE EXTENDIERON EN LOS 

ESTADOS DE GUERRERO, MORELOS, JALISCO, TABASCO, HIDALGO Y OAXACA. 

LA JORNADA: EL ARQUEÓLOGO, SERGIO GÓMEZ, HIZO UN LLAMADO A LA TITULAR DE LA SEP, JOSEFINA 

VÁZQUEZ MOTA, PARA QUE A LA BREVEDAD SE MANIFIESTE RESPECTO A LA SOLICITUD QUE LE ENVINARON 

PARA EXIGIR LA DESTITUCIÓN DE DE MARIA Y CAMPOS. 

EL FINANCIERO: A RAÍZ DEL VIOLENTO DESALOJO POLICIACO QUE VIVIÓ LA POBLACIÓN DEL EJIDO DE 

MIGUEL HIDALGO, LA TRINITARI, CHIAPAS, EN OCTUBRE, LA ZONA ARQUEOLÓGICA DE CHINKULTIC 

PERMANECE CERRADA. UNA DE LAS CONDICIONES DE LOS CAMPESINOS AGREDIDOS PARA ABRIR EL SITIO ES 

QUE LOS CUSTODIOS DE LA ZONA SEAN DE LA COMUNIDAD CON POSIBILIDAD DE CAMBIARLOS CADA SEIS 

MESES. PERO LOS FUNCIONARIOS DEL INAH AÚN NO TIENEN RESPUESTA; SOBRE TODO PORQUE LA SHCP 

NO LES AUTORIZA LA APERTURA DE PLAZAS LABORALES Y MUCHO MENOS QUE LOS EMPLEADOS SEAN 

ROTATORIOS. (REFORMA 22-CULTURA, LA JORNADA 40 Y 4-CULTURA, MILENIO 43-CULTURA Y 15-EDO. 
MÉX., EXCÉLSIOR 7-COMUNIDAD, LA CRÓNICA 6, EL FINANCIERO 37-CULTURA, EL UNIVERSAL 3-
CULTURA Y 18-A) 

 

* SISTEMA NACIONAL DE BACHILLERATO 

LA JORNADA: AUTORIDADES DE LA SEP INFORMARON QUE A MÁS TARDAR EN AGOSTO AL INICIO CICLO 

ESCOLAR 2009-2010, LAS ESCUELAS DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR DEL PAÍS SE SUMEN AL SISTEMA 

NACIONAL DE BACHILLERATO, PUES DE LO CONTRARIO DEJARÁN A SUS ALUMNOS SIN LA CERTIFICACIÓN 

NACIONAL.  

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05REF130209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/09JOR130209
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EL OBJETIVO ES QUE AL MENOS 80 POR CIENTO DE LOS BACHILLERATOS DEL PAÍS CUENTEN CON LA 

CERTIFICACIÓN, PARA QUE EN 2012 EGRESE LA PRIMERA GENERACIÓN DE ESTUDIANTES CERTIFICADOS CON 

LAS 11 COMPETENCIAS Y SE ADHIERAN TODOS LOS BACHILLERATOS, INCLUSO LOS AUTÓNOMOS, PERO LA 

INCORPORACIÓN SERÁ POR DECISIÓN DE CADA COLEGIO.  

EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR, MIGUEL SZÉKELY, ABUNDÓ QUE CON LA 

CONFORMACIÓN DE ESTE SISTEMA HABRÁN CAMBIOS EN LOS MÉTODOS DE ENSEÑANZA Y DEJARÁN LA 

MEMORIZACIÓN. (LA JORNADA 37, MILENIO 9, EXCÉLSIOR 19, OVACIONES 5 Y 13-A, EL SOL DE MÉXICO 

13, EL ECONOMISTA 39, IMAGEN 8) 

* REFORMA INTEGRAL DE LA EDUCACIÓN BÁSICA 

MILENIO: EN LA INAUGURACIÓN DEL SEGUNDO CONGRESO ESTATAL DE EDUCACIÓN BÁSICA, EN SAN LUIS 

POTOSÍ, EL SUBSECRETARIO, FERNANDO GONZÁLEZ, INDICÓ QUE SE DEBE LOGRAR MODALIDADES 

TRANSPARENTES PARA PROMOCIÓN Y ASIGNACIÓN DE PLAZAS DOCENTES Y ―CONSOLIDAR UN CUERPO 

PROFESIONAL CONTEMPORÁNEO‖ QUE GENEREN Y CONSTRUYAN AMBIENTES DE APRENDIZAJE; POR ELLO, LA 

REFORMA INTEGRAL DE LA EDUCACIÓN BÁSICA BUSCA LA COMUNICACIÓN DE PROFESORES MEDIANTE EL 

PORTAL Y LOS NUEVOS MATERIALES PARA PRIMER Y SEXTO GRADO DE PRIMARIA. 

POR SU PARTE, EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN LOCAL, FRANCISCO ANTONIO RUBÍN DE CELIS, ANUNCIÓ 

―QUE ESTA ENTIDAD SE DECLARA LISTA PARA LA GENERALIZACIÓN DE ESTOS GRADOS DE PRIMARIA COMO EL 

SIGUIENTE PASO DE LA REFORMA‖ Y SE FORMARÁN 6 MIL MAESTROS CON EL ENFOQUE DE COMPETENCIA Y 

DOMINIO DE NUEVOS PROGRAMAS PARA GARANTIZAR LA GENERALIZACIÓN DE LA REFORMA DE SU ENTIDAD. 
(PÁG. 10) 

* INTOXICACIÓN EN CECYT 

EL SOL DE MÉXICO: EN EL ACCIDENTE POR DERRAME DE QUÍMICOS Y ACUMULACIÓN DE GASES TÓXICOS 

QUE SE REGISTRÓ EN EL CENTRO DE ESTUDIOS CIENTÍFICOS Y TECNOLÓGICOS, NO. 5, ―BENITO JUÁREZ‖, 
ANTIGUA VOCACIONAL DE LA CIUDADELA, RESULTARON MÁS DE 30 INTOXICADOS, ENTRE DOCENTES, 
TRABAJADORES ADMINISTRATIVOS Y ESTUDIANTES. ANTE LOS SIGNOS DE CONVULSIONES, VÓMITO, 
ESTERTORES Y SIGNOS DE ASFIXIA DE LOS AFECTADOS LOS DOCENTES PIDIERON AYUDA A UNA AMBULANCIA 

DEL ISSSTE, MIENTRAS OTROS PREFIRIERON RETIRARSE A SU HOGAR O SOLICITAR AUXILIO A SUS 

FAMILIARES QUE ACUDIERON A LA ESCUELA. 

POR ELLO, LOS PADRES DE FAMILIA EXIGEN A LA SEP AUDITE AL CECYT ―ANTE LA IRREGULAR 

CONTRATACIÓN DE UNA EMPRESA PRIVADA PARA LAS TAREAS DE LIMPIEZA, PESE A QUE EN EL INMUEBLE SE 

CUENTA CON TRABAJADORES DE MANTENIMIENTO Y ASEO‖. (PÁG. 2-CIUDAD) 

* 50 AÑOS DE LIBROS DE TEXTO 

MILENIO: DURANTE LA CEREMONIA DE CELEBRACIÓN DE LOS 50 AÑOS DE LOS LIBROS DE TEXTO, EL 

DIRECTOR GENERAL DE CONALITEG, MIGUEL AGUSTÍN LIMÓN MACÍAS, RECONOCIÓ EL ESFUERZO DE LOS 

TRABAJADORES DE LA PLANTA DE PRODUCCIÓN EN QUERÉTARO, YA QUE EN EL PRESENTE CICLO SE 

DISTRIBUYERON 200 MILLONES DE LIBROS PARA EDUCACIÓN PREESCOLAR, PRIMARIA, SECUNDARIA, 
TELESECUNDARIA, INDÍGENA DE 42 LENGUAS DIFERENTES Y MATERIALES EN BRAILLE. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/11MIL130209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/13SOL130209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/12MIL130209
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TAMBIÉN HABLÓ DE LA APERTURA DE LA LICITACIÓN PARA QUE CONCURSEN CASA EDITORIALES, YA QUE LA 

PLANTA TIENE CAPACIDAD DE PRODUCIR 35 MILLONES Y RESTARÍAN 24 MILLONES PARA ESTUDIANTES QUE 

CURSAN LA EDUCACIÓN BÁSICA.  

SE DESTACA QUE LA CONALITEG CONTRIBUYE A UNA POLÍTICA PÚBLICA EDUCATIVA MÁS EXITOSA EN MÉXICO 

AL GARANTIZAR LA GRATUIDAD, EQUIDAD Y LA IGUALDAD DESDE EL 12 DE FEBRERO DE 1959 CON JAIME 

TORRES BODET. (PÁG. 9) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* BLOQUEO DE NORMALISTAS 

EL UNIVERSAL: ALUMNOS DE LA ESCUELA NORMAL BILINGÜE INTERCULTURAL DE OAXACA SE 

MANIFESTARON PARA EXIGIR AL GOBIERNO ESTATAL SU PARTICIPACIÓN EN LA ELECCIÓN DE DIRECTIVOS Y 

MAESTROS DE ESCUELA, EL DÍA DE AYER, EN LA CARRETERA FEDERAL AL ISTMO DE TEHUANTEPEC, FRENTE 

A LAS INSTALACIONES DEL INSTITUTO ESTATAL DE EDUCACIÓN PÚBLICA DE OAXACA. 

ARGUMENTAN QUE LA PLANTA DOCENTE NO ESTÁ CALIFICADA, RAZÓN POR LO QUE DESDE HACE DOS 

SEMANAS MANTIENEN TAMBIÉN TOMADAS LAS INSTALACIONES DE LA ESCUELA NORMAL BILINGÜE QUE SE 

LOCALIZA JUNTO A LA JURISDICCIÓN DEL MUNICIPIO DE TLACOCHAHUAYA Y ADVIRTIERON QUE DE NO TOMAR 

MEDIDAS, RADICALIZARÁN SUS ACCIONES EN PRÓXIMOS DÍAS. (PÁG. 21-A) 

 

* DOCENTES MICHOACANOS INCONFORMES 

EL SOL DE MÉXICO: EL DIRIGENTE ESTATAL DE LA SECCIÓN XVIII DE LA COORDINACIÓN NACIONAL DE 

TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN, ARTEMIO ORTIZ HURTADO, AMENAZÓ PARA EL PRÓXIMO SÁBADO, CON 

MANIFESTARSE DURANTE EL PRIMER INFORME DEL GOBERNADOR LEONEL GODOY RANGEL, SI NO SE 

CUMPLE CON EL PAGO DE CHEQUES ATRASADOS, INCLUIDOS EN LOS CASOS DE AUTORIDADES QUE NO SE 

RECONOCEN. 

LO ANTERIOR, PORQUE ALGUNOS CASOS CORRESPONDEN A LA RETENCIÓN DE SALARIOS QUE ESTÁ 

IMPLEMENTANDO LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN EN EL ESTADO AL PERSONAL QUE INJUSTIFICADAMENTE 

ABANDONÓ LAS AULAS Y OCUPAN PUESTOS QUE FUERON NOMBRADOS POR EL SINDICATO, SIN 

RECONOCIMIENTO DE LA AUTORIDAD. (PÁG. 4-REPÚBLICA) 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01UNI130209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04SOL130209
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* SETSUV 

EL SOL DE MÉXICO: EN LA ASAMBLEA CON LOS AGREMIADOS, LA LIDERESA DEL SINDICATO ESTATAL DE 

TRABAJADORES AL SERVICIO DE LA UNIVERSIDAD VERACRUZANA, ELOÍNA VARGAS MERINO, ADVIRTIÓ DE 

NO IRSE A LA USBI DE IXTAC SINO HAY SEGURIDAD PARA LOS TRABAJADORES E INICIÓ EN LA ENTIDAD LA 

DEFENSA DE 100 PLAZAS QUE LA UNIVERSIDAD LES HA ―QUITADO CON EL PASO DEL TIEMPO‖, ADEMÁS DE 

ANALIZAR LA SOLICITUD DE NUEVAS PLAZAS Y LOS LOGROS QUE SE OBTUVIERON DURANTE LA PASADA 

REVISIÓN CONTRACTUAL QUE LOS FAVORECIÓ, PUES REBASÓ EL TOPE DE INCREMENTO SALARIAL DE LA 

MEDIA NACIONAL. (PÁG. 2-REPÚBLICA) 

 

* TRANSPORTE ESCOLAR 

MILENIO: EL PVEM SE PRONUNCIÓ PORQUE TODAS LAS ESCUELAS PÚBLICAS Y COLEGIOS PARTICULARES 

SE SUJETEN AL PROGRAMA DE TRANSPORTE ESCOLAR OBLIGATORIO. SU DIRIGENTE, JORGE LEGORRETA, 
INDICÓ QUE ESTA MEDIDA QUE PROMUEVE EL GDF SIGNIFICARÁ LA SUSTITUCIÓN DE MIL 500 VEHÍCULOS 

PARTICULARES POR 50 AUTOBUSES, LO QUE EQUIVALDRÍA A DEJAR DE CONSUMIR 600 LITROS DE GASOLINA 

DIARIOS. 

EL SOL DE MÉXICO: EL PRESIDENTE DE LA UNPF, GUILLERMO BUSTAMANTE, INDICÓ QUE CON ESTA 

OBLIGATORIEDAD EL GOBIERNO CAPITALINO ASEGURARÁ EN EL 2013 UNA ENTRADA MENSUAL A SUS ARCAS 

DE MIL 700 MILLONES DE PESOS. POR OTRA PARTE, ASEVERÓ QUE EL TRANSPORTE ESCOLAR OBLIGATORIO 

PROVOCARÁ UNA DESERCIÓN DEL 50 POR CIENTO DE LA MATRÍCULA ESCOLAR EN UN AÑO, POR LOS ALTOS 

COSTOS QUE REPRESENTARÁ. (MILENIO 27, EL SOL DE MÉXICO 2-CIUDAD) 

 

* UNAM 

LA CRÓNICA: EN EL MARCO DE LA INAUGURACIÓN DE LA XVIII FERIA DEL LIBRO EN CUBA, EL RECTOR DE LA 

UNAM, JOSÉ NARRO ROBLES, SE REUNIRÁ EL DÍA DE MAÑANA CON SU SIMILAR DE LA UNIVERSIDAD DE LA 

HABANA, RUBÉN ZARDOYA  LOUREDA, INSTITUCIÓN EN LA QUE OFRECERÁ LA CONFERENCIA MAGISTRAL 

SALUD Y EDUCACIÓN EN MÉXICO. 

POSTERIORMENTE RECORRERÁ LA FERIA, JUNTO CON EL COORDINADOR DE DIFUSIÓN CULTURAL, SEALTIEL 

ALATRISTE, Y VISITARÁ EL STAND DE LA UNIVERSIDAD DONDE SE EXHIBEN DIVERSOS TÍTULOS. LA UNAM ES 

LA CASA EDITORA MÁS GRANDE DE AMÉRICA LATINA Y PUBLICA CERCA DE 700 NOVEDADES AL AÑO, ADEMÁS 

DE REIMPRESIONES, REVISTAS Y PUBLICACIONES  DE CIRCULACIÓN INTERNA. EL CATÁLOGO INSTITUCIONAL 

SE COMPONE DE 6 MIL TÍTULOS DE MATERIAL ESPECIALIZADO Y DE DIFUSIÓN.  

ENTRE LOS ESCRITORES INVITADOS A DICHA FERIA ENCABEZADA POR EL GOBERNANTE DE CUBA, RAÚL 

CASTRO, FIGURAN EL ESCRITOR MEXICANO PACO IGNACIO TAIBO II, EL FRANCÉS ALAIN SICARD Y EL 

NORUEGO JOSTEIN GAARDER. (PÁG. 9) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02SOL130209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05MIL130209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S08CRO130209
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* CRISIS ECONÓMICA 

MILENIO: DURANTE LA INAUGURACIÓN DE LA CONSTRUCCIÓN DE DOS TÚNELES DEL RÍO GRIJALVA Y EL 

LIBRAMIENTO CARRETERO EN TABASCO, EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN ASEGURÓ QUE EL GOBIERNO 

―NO SE HA QUEDADO CRUZADO DE BRAZOS‖ ANTE LOS EFECTOS DE LA CRISIS INTERNACIONAL Y DESTACÓ 

―QUE CON TODO Y RECESIÓN‖ SE IMPULSARÁ UN ―AMBICIOSO PROGRAMA‖ DE INFRAESTRUCTURA EN EL PAÍS, 
A PESAR DE LA SITUACIÓN FINANCIERA DE ESTADOS UNIDOS. (PÁG. 4) 

* LUIS TÉLLEZ 

EL UNIVERSAL: EN EL NOTICIARIO DE CARMEN ARISTEGUI DE MVS RADIO SE DIFUNDIÓ, EL DÍA DE AYER, 
UNA GRABACIÓN EN QUE EL SECRETARIO DE COMUNICACIONES Y TRANSPORTES, LUIS TÉLLEZ KUENZLER, 
REVELÓ QUE EL EX PRESIDENTE CARLOS SALINAS DE GORTARI ―SE ROBÓ LA MITAD DE LA CUENTA (PARTIDA) 
SECRETA‖ EN SU GOBIERNO Y ―DESTROZÓ AL PAÍS‖ COMO LÓPEZ PORTILLO. POR OTRA PARTE, EL REPORTE 

ÍNDIGO DIVULGÓ OTRAS OCHO CONVERSACIONES EN QUE SE REVELA QUE EL FUNCIONARIO USA EL NOMBRE 

DEL PRESIDENTE CALDERÓN PARA MANIPULAR EL CONFLICTO ENTRE LA DEPENDENCIA QUE DIRIGE Y LA 

COFETEL. 

RESPECTO A LA TRANSMISIÓN DE RADIO, EN ENTREVISTA, DIANA PANDO, QUIEN FILTRÓ LA INFORMACIÓN, 
HABLÓ DE LA RELACIÓN SENTIMENTAL QUE SOSTUVO CON TÉLLEZ  POR DOS AÑOS Y DIO A CONOCER LA 

PLÁTICA REGISTRADA EN EL BUZÓN DE VOZ DEL CELULAR EN CANCÚN A FINALES DE 2006. 

MIENTRAS TANTO, TÉLLEZ ACEPTÓ EN CONFERENCIA DE PRENSA QUE LA GRABACIÓN ES ―REAL‖, PERO QUE 

NO CONOCÍA PERSONALMENTE A DIANA PANDO, NI TENÍA ―EVIDENCIA ALGUNA SOBRE ACCIONES ILÍCITAS DEL 

EX PRESIDENTE‖. ANTE ELLO, LA OPOSICIÓN EN EL CONGRESO DEMANDÓ LA RENUNCIA DEL SECRETARIO Y 

EL INICIO DE UNA INVESTIGACIÓN. (PP, 10-12 A) 

 

* MERCADO CAMBIARIO 

EL FINANCIERO: ANTE EL DESEMPEÑO NEGATIVO DE LOS MERCADOS FINANCIEROS EXTERNOS POR LA 

INCERTIDUMBRE SOBRE LA EFICACIA DE LOS PLANES DE RESCATE FINANCIERO Y ECONÓMICO DEL 

PRESIDENTE NORTEAMERICANO, BARAK OBAMA, SE REGISTRÓ UN AUMENTO EN EL DÓLAR, AL AVANZAR 4.5 

CENTAVOS Y CERRAR OPERACIONES AL MAYOREO EN 14.59 UNIDADES. CON ESTA TERCERA JORNADA A LA 

BAJA, EL PESO SUMÓ UNA CAÍDA DE 2.77 POR CIENTO Y ACUMULA UNA DEPRECIACIÓN DE 5.61 POR CIENTO, 
SEGÚN EL BANCO DE MÉXICO. 

DE ACUERDO A LA CONSULTORÍA LATINFOCUS CONSENSUS FORECAST, LA RECESIÓN DE LA ECONOMÍA 

MEXICANA SERÁ HASTA EL TERCER SEMESTRE DEL AÑO Y EL CUARTO TENDRÁ NULO CRECIMIENTO, ES 

DECIR, DECRECERÁ 0.8 POR CIENTO; PERO A FINALES DE AÑO PODRÍA REGISTRAR UNA MEJORÍA. SIN 

EMBARGO, EL BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO INDICÓ QUE AMÉRICA LATINA TARDARÁ EN 

SUPERAR LA CRISIS FINANCIERA HASTA TRES AÑOS. (PP, 4, 11 Y 12) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01INF1130209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02UNI130209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I07FIN130209
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SE INSTALA COMITÉ PARA EL ESTABLECIMIENTO DE UN NUEVO PLAN DE 
ESTUDIOS EN EL NIVEL BACHILLERATO 

2009 – febrero – 12 

 

 
El Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Székely Pardo, dijo que se pondrá 

en marcha, a partir del próximo ciclo escolar, será sustituida la memorización del 
conocimiento por el desarrollo de habilidades y competencias 

·         Tomó protesta a los integrantes del Comité Directivo del Sistema Nacional de 
Bachillerato, el cual coordinará los subsistemas federales, estatales y autónomos, 
además de diseñar los nuevos planes y programas de estudios. 

 

La Secretaría de Educación Pública pondrá en marcha, a partir del siguiente ciclo escolar, 
un nuevo plan de estudios para el Sistema Nacional de Bachillerato (SNB), en el que será 
sustituida la memorización del conocimiento por el desarrollo de habilidades y competencias, 
anunció el Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Székely Pardo. 

En el Salón Hispanoamericano del edificio sede, donde Székely Pardo tomó protesta a los 
integrantes del Comité Directivo del Sistema Nacional de Bachillerato, dijo que éste coordinará los 
subsistemas federales, estatales y autónomos, además de diseñar los nuevos planes y programas 
de estudios. 
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Ante secretarios y representantes de Educación estatales, así como el Secretario Ejecutivo 
de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), 
Rafael López Castañares, el Subsecretario precisó que los nuevos criterios aplican tanto a 
planteles públicos como privados, estos últimos siempre y cuando hayan obtenido el Registro de 
Validez Oficial de Estudios (RVOE). 

Más adelante dijo que los integrantes del Comité del SNB tendrán la tarea de establecer los 
criterios, parámetros, metodologías y las reglas de ingreso a este régimen para las instituciones de 
educación media superior, así como las causales que acrediten su salida. 

Según las reglas de ingreso al SNB los planteles que así lo deciden deberán solicitar 
formalmente su ingreso al procedimiento, siguiendo los criterios que determine el Comité Directivo. 

Además, deberán adoptar el marco curricular, e instaurar los mecanismos necesarios para 
fortalecer el desempeño académico de los alumnos y el logro de las competencias genéricas y 
disciplinarias básicas, así como la inclusión de las competencias disciplinares extendidas y 
profesionales que correspondan en sus planes de estudio. 

Los institutos de educación superior también deberán garantizar la existencia de una planta 
docente suficiente y con las competencias docentes; contar con las instalaciones que satisfagan 
las condiciones de higiene, seguridad y pedagógicas adecuadas para los servicios que ofrezcan, 
además de cumplir con los demás requisitos aplicables en función de la modalidad educativa en la 
que se imparta.  

Estas adecuaciones, dijo, permitirán que ―todos los planteles que estén dentro del Sistema 
Nacional de Bachillerato ofrezcan a los alumnos el libre tránsito escolar, como ya se permite 
actualmente en los planteles federales. Nuestra meta es contar con un nuevo bachillerato acorde 
al siglo XXI‖. 

Finalmente, destacó que la Industria editorial trabaja en la adecuación de los libros de texto 
a la reforma de la educación media superior.  
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CUMPLE LA CONALITEG 50 AÑOS DE SERVIR A LA NIÑEZ Y 
JUVENTUD MEXICANAS 

2009 – febrero – 12 

 

 

La producción histórica de la institución alcanza los 6 mil millones de ejemplares. 

Ningún país del mundo ha hecho una política de esta magnitud: Limón Macías 

La Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos (Conaliteg), celebró este 12 de febrero 
los primeros cincuenta años de su fundación con actos encabezados por el Director General de 
esta institución, Miguel Agustín Limón Macías, en las sedes que tiene esta institución en el Distrito 
Federal, el estado de México y Querétaro. 

Desde 1959, estudiantes y maestros de todo el país reciben los libros de texto gratuitos 
que, de acuerdo con la producción histórica de la institución, alcanza ya los 6 mil millones, indicó 
el funcionario y añadió que esta es una producción y un esfuerzo que difícilmente otro país en el 
mundo puede igualar. 

―Simplemente el año pasado, entregamos para Preescolar, Primaria y Secundaria, más de 
200 millones de ejemplares para poco más de 24.5 millones de alumnos. Si lo sacamos por niño, 
son alrededor de 8 libros por infante y esto, que pareciera ordinario, no lo es. Creo –dijo- que este 
es el Milagro Mexicano‖. 

―En 1960 se distribuyeron 15 millones 492 mil libros para 5.6 millones de alumnos 
solamente de primaria. Para el ciclo escolar 2008-2009, se repartieron 200 millones 43 mil 621 
libros para alrededor de 25 millones de estudiantes de nivel básico, lo que confirma que esta es la 
política pública educativa más exitosa y justa‖, añadió. 
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Limón Macías agradeció en esta oportunidad a los trabajadores de la Conaliteg por su 
dedicación y empeño, al hacer llegar a más de 200 mil centros escolares ubicados no sólo en la 
ciudad, sino en las zonas de alta marginación, los miles de millones de ejemplares que permiten 
hacer de México, un nación  donde la enseñanza es prioridad. 

El funcionario anunció a su vez que, a partir de esta fecha y hasta el 19 de febrero  del año 
2010, se realizarán diversas actividades con miras a celebrar  los primeros 50 años  del inicio de la 
entrega de Libros de Texto Gratuitos y, entre ellas, se incluyen dos encuentros académicos en le 
Feria Internacional del Libro de Guadalajara; una exposición itinerante y la emisión de un timbre 
postal. 

MEDIO SIGLO DE ENSEÑANZA 

Es importante mencionar que la actual oferta de libros para niveles preescolar, primaria, 
secundaria, telesecundaria, indígena (en 42 lenguas diferentes), Braille, macro tipo, así como 
material de apoyo para maestros, son el legado del Decreto de Creación de la Conaliteg que firmó 
el 12 de febrero de 1959 el Presidente de la República, Adolfo López Mateos, convirtiendo hasta 
nuestros días al libro de texto gratuito en una política pública educativa no sólo exitosa en nuestro 
país, sino única en el mundo. 

 ―Hasta ahora los libros de texto gratuitos se han mantenido como el medio principal del 
profesor para guiar sus actividades en el salón de clases, consideró el Director General de la 
Conaliteg‖. 

Planteó también que ―la creación de la Conaliteg es una de las políticas educativas más 
sostenidas y enriquecidas a lo largo del tiempo: ha permanecido durante 9 regímenes 
presidenciales de diferente enfoque político y 15 periodos de la Secretaría de Educación Pública‖. 

Durante los años cincuenta, el crecimiento económico, la concentración del ingreso, la 
federalización de la educación y el nacionalismo manifiesto, sirvieron de marco para explicar el 
desarrollo educativo y la creación de los libros de texto gratuitos. La reforma educativa llevada a 
cabo por el Presidente de la República Adolfo López Mateos (1958-1964) con el Plan Nacional 
para el Desarrollo y el Mejoramiento de la Enseñanza Primaria (Plan de Once Años) contempló 
para su consecución la elaboración y entrega gratuita de los libros de texto. 

Estos libros mantuvieron como objetivo principal, el servir de instrumento para hacer del 
hombre común un ciudadano. Sus páginas presentaban las virtudes y los valores que debía 
cultivar todo buen mexicano. Con el uso de un mismo lenguaje y la transmisión de una misma 
realidad se buscaba la consolidación de la nación mexicana. 

Hace 50 años, con Jaime Torres Bodet a la cabeza de la Secretaría de Educación Pública y 
Martín Luis Guzmán al frente de la Conaliteg, se cumplía cabalmente el mandato del Artículo 
Tercero Constitucional referente al principio de gratuidad en la educación básica.  
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La labor de Martín Luis Guzmán se tradujo en resultados que permitieron afianzar la misión 
de la Conaliteg como un pilar de igualdad en la educación, ya que la producción de libros 
abasteció la demanda nacional, además de que algunos de los títulos alcanzaron trece 
reediciones en los años subsecuentes. 

Las primeras ediciones lucieron portadas con imágenes de distintos héroes nacionales que 
fueron elaboradas por pintores de la talla de David Alfaro Siqueiros, Roberto Montenegro, Alfredo 
Salce, Fernando Leal y Raúl Anguiano, con las que se buscó infundar en los niños el valor del ser 
mexicano. En 1962 se decidió uniformar las portadas a fin de ahorrar recursos y dar una imagen 
que identificara los textos. Se eligió la alegoría a la Patria, que representaba la agricultura, la 
industria y la cultura en la pintura Jorge González Camarena, que a la postre se convirtió sin duda 
en la portada más representativa del libro de texto gratuito. 

Miguel Agustín Limón Macías enfatizó en la necesidad de coadyuvar no sólo en el 
desarrollo de la educación, sino que, como sus antecesores, tiene bajo su responsabilidad el que 
niños y jóvenes de cualquier estrato social, donde sea que se encuentren, tengan en sus manos el 
libro de texto gratuito que propicie el diálogo y la equidad en la escuela. 

Rumbo al futuro, es intención de la actual administración el impulso e incorporación de las 
Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC) a la oferta productiva de la Conaliteg. Una 
de las medidas más destacadas es el proceso de selección de libros para secundarias generales 
técnicas y públicas que la Comisión impulsa actualmente, en el que se busca que los maestros 
consulten y seleccionen, directamente desde el portal de internet del organismo, el libro que 
consideren más adecuado para impartir su materia. Ya se han tenido resultados exitosos en 
Colima, Baja California y Zacatecas, y se espera incrementar gradualmente el número de 
entidades participantes. 

Por otro lado, se considera que una política pública exitosa, como es el caso del libro de 
texto gratuito, debe conocerse y compartirse con pueblos hermanos del mundo. Desde finales de 
los años 90, la Conaliteg ha tenido algunas incursiones exitosas en Centroamérica; y en 2009 se 
están produciendo libros de español para la República en Honduras, así como el establecimiento 
de pláticas para el intercambio de experiencias en Argentina y Chile. 

Hoy, como en el pasado, la Conaliteg fundamenta su accionar en el esfuerzo de los 
mexicanos por alcanzar la igualdad mediante la educación de nuestra niñez y juventud. 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 13/02/09 NACIONAL 7 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 13/02/09 CULTURA 25 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 13/02/09 LA AFICIÓN 5 

 

REITERA CRÍTICAS 
 
La derrota de la selección de futbol dejó preocupado a Carlos Hermosillo, director de la Conade. 
La derrota de la selección de futbol dejó preocupado a Carlos Hermosillo, director de la Conade, 
quien dijo que es momento de que la FMF decida qué es más importante, si la Liga o la 
eliminatoria. 

―Otra vez perder con Estados Unidos es preocupante. Tenemos que dejar las cosas bien claras: el 
futbol mexicano no está funcionando como los aficionados esperan y no hemos mostrado una 
auténtica mística‖. 

En el marco de la presentación del Futbolito Bimbo, ayer en Parque Naucalli, Estado de México, el 
director de la Conade señaló que la causa principal para que el equipo de Eriksson no funcione es 
la falta de trabajo. 

―Las causas son muchas y variadas, el trabajo de los equipos es importante, pero el de la 
selección nacional es más. Perder con Estados Unidos no es lo ideal y menos en el inicio de la 
eliminatoria, pero aquí te preguntas qué es lo más importante, el torneo de Liga o la eliminatoria. 
Si es lo segundo, entonces tenemos que dejar más tiempo a los jugadores con el equipo mexicano 
y eso no se ha visto. El entrenador de Estados Unidos, Bob Bradley, tomó un equipo y ha 
trabajado con él desde hace mucho tiempo y sin presiones de sus clubes‖. 

Y reiteró su molestia por la presencia de naturalizados: ―No me gustó el trabajo de Sinha y no me 
gusta la idea de que haya naturalizados vistiendo la casaca nacional. Hace poco tiempo el 
presidente Felipe Calderón dijo que con tantos millones de habitantes en México (107 millones) es 
increíble que no haya un once que nos representen‖. 
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RINDEN TRIBUTO EN LA UNAM A MARGARITA PEÑA 

Arturo García Hernández  

Por sus 40 años dedicados a la investigación y la docencia universitaria, por sus contribuciones al 
estudio y divulgación de la literatura novohispana, por sus libros lúcidos y mordaces, Margarita 
Peña Muñoz recibió un homenaje de su casa, la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM). 
 
Margarita Peña Muñoz: letras, cátedra, vida, es el nombre que se le dio al homenaje de dos días 
(12 y 13 de febrero) llevado a cabo en el Aula Magna de esa facultad, donde colegas y discípulos 
de la académica analizaron su obra y sus aportaciones. 
 
Ambrosio Velasco Gómez, director de la Filosofía y Letras, inauguró el coloquio con una 
presentación de la homenajeada. 
 
Valoró su trabajo como coordinadora de la cátedra Juan Ruiz de Alarcón, que ha tenido muchos 
aportes a la vida cultural y académica de la UNAM. 
 
―Ante todo es profesora, profesa cátedra, y con ella en 40 años se han formado muchas 
generaciones en letras prehispánicas‖, apuntó Velasco Gómez. 
 
Al responder la bievenida, la autora de Flor de varia poesía dijo que el homenaje la enternecía y la 
conmovía. Aprovechó para anunciar la próxima publicación de su más reicente obra, De monjas, 
crónicas, burlas y amores, otra de sus aproximaciones a la literatura picaresca de la Colonia. 
 
Elena Urrutia hizo un recuento de experiencias profesionales, editoriales y personales compartidas 
con la homenajeada. Su participación y colaboración en la fundación de las revistas El Rehilete, 
Rueca o Fem. Asimismo elogió el análisis feminista que hace de la obra de Fernández de Lizardi. 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 13/02/09 ESTADOS 30 

 

HOSTIGAN A ESTUDIANTES DE ARTE EN JALISCO 

Juan Carlos G. Partida, corresponsal  

Guadalajara, Jal., 12 de febrero. Inspectores de reglamentos de Lagos de Moreno, municipio de 
los Altos de Jalisco gobernado por el Partido Acción Nacional (PAN), hostigan a alumnos que, 
como parte de la muestra Arte y erotismo, toman clases de pintura con modelos desnudas en 
Casa Serrano, denunció hoy Roberto Castelán Rueda, rector del Centro Universitario de los Lagos 
(Culagos). 
 
La exposición se inauguró a principios de febrero en Casa Serrano (que depende del Culagos) y 
ha provocado protestas de padres de familia y directivos de escuelas católicas, quienes piden la 
destitución de Castelán Rueda y el cierre del Culagos, espacio cultural perteneciente a la red de la 
Universidad de Guadalajara (UdeG). 
 
La institución ofrece talleres de pintura, una muestra de cine erótico con películas de Federico 
Fellini, Bernardo Bertolucci, Nagisa Oshima, Marco Ferreri, Pier Paolo Pasolini y Liliana Cavani, 
así como exposiciones y conferencias sobre el arte erótico, entre ellas una que ofrecerá Carlos 
Monsiváis el 25 de febrero, titulada El contexto del arte en un Estado laico. 
 
Castelán Rueda dijo que recientemente, ―en franca provocación y violando la autonomía 
universitaria, además de la Constitución Mexicana, y como si fuera cualquier antro, inspectores de 
reglamentos municipales han irrumpido por la fuerza en los cursos de Casa Serrano, donde un 
profesor imparte a 15 alumnos clases de pintura al desnudo, lo cual nos parece intolerable y 
puede desencadenar un enfrentamiento violento‖. 
 
Dijo que los encargados de Casa Serrano cerraron la puerta a los inspectores, lo que motivó que 
los amenazaran con regresar acompañados de policías. 
 
―Nos parece grave, por lo que pudiera suceder. Esperamos que no se atrevan a cerrar Casa 
Serrano, porque esto sentaría un precedente negativo, ya que cualquier presidente municipal 
podría hacer lo mismo, en franca violación de las leyes del país y de la autonomía universitaria‖, 
agregó el rector. 
 
La UdeG informó que el rector general Marco Antonio Cortés Guardado ordenó una investigación 
para decidir cómo responderá a lo que calificó de ―incidente aislado, muy lamentable‖, que 
―seguramente también reprueban las autoridades del estado‖. 
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 13/02/09 A 19 

SEP Y SINDICATO SE LANZAN DIMES Y DIRETES 

Lilian Hernández 
La dependencia defendió el avance de la Alianza para la Calidad de la Educación y 
exhortó al magisterio a reintegrarse a los trabajos 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) respondió al gremio magisterial que encabeza Elba 
Esther Gordillo, al asegurar que sí tiene propuestas para sacar del atolladero la Alianza por la 
Calidad de la Educación (ACE). 

A pesar de su respuesta, la dependencia reconoció que ―los dimes y diretes‖ no ayudan nada y 
sólo se comen los tiempos para cumplir con los acuerdos, lo cual obligará a trabajar a marchas 
forzadas para sacar adelante los temas que ya debían aplicarse. 

Luego de las acusaciones en contra de la SEP que profirió el secretario general del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Rafael Ochoa, salieron en defensa de la 
institución Jorge Santibáñez, titular de la Unidad de Planeación y Evaluación de Políticas 
Educativas (UPEPE), y Rodolfo Tuirán, subsecretario de Educación Superior, quienes aseguraron 
que sí cuentan con propuestas para seguir los acuerdos pactados hace nueve meses. 

Ambos funcionarios, integrantes de la Comisión Rectora de la ACE como representantes de la 
SEP, negaron el impasse de este pacto.Hay muchos temas pendientes, pero esta alianza sigue 
caminando y no se ha detenido ni un centímetro, dijeron. 

―La alianza avanza, nunca se ha detenido, aunque es cierto que el ritmo no ha sido el mismo 
porque se requiere la participación activa del gremio magisterial, pero los procesos siguen 
caminando‖, afirmó Santibáñez. 

Aclaró que hasta el momento desconoce si el SNTE busca hacer ajustes a los acuerdos, pero 
subrayó que no tiene sentido, pues la ACE es un documento firmado y avalado por ambas 
instancias, que no puede ser modificado ni está a discusión hacer cambios. 

En conferencia de prensa para aclarar las declaraciones de Ochoa Guzmán respecto de que la 
SEP es quien tiene detenido el pacto educativo, Tuirán aseguró que enviarían un oficio para 
invitarlos a reanudar las mesas de trabajo, pues tienen el tiempo encima y la ACE sigue sin 
cumplirse. 

―Tenemos muchos temas pendientes y el tiempo es limitado. Pero insisto, más allá de dimes y 
diretes, lo relevante es que las dos partes se encuentren para seguir avanzando en un tema tan 
delicado y significativo la calidad de la educación del país‖, enfatizó el subsecretario al celebrar 
que el SNTE quiera reinstalar la Comisión Rectora. 
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MUJERES, ENTRE COMPRAR POR NECESIDAD Y DESEO 

Diego Ayala 
 

La falta de educación financiera entre la población no conoce nivel social ni económico 
pues se da entre todo tipo de personas. Una de las principales razones es por la falta de 
información, así como de alternativas de inversión 

 

La falta de educación financiera entre la población no conoce nivel social ni económico pues se da 
entre todo tipo de personas. Una de las principales razones es por la falta de información, así 
como de alternativas de inversión. 

En entrevista, Laura Rodríguez, ejecutiva de Skandia University, comentó que es importante 
atacar la ausencia de educación financiera, sobre todo en estos tiempos de crisis. 

Comentó que las más expuestas son las mujeres, quienes ―nos enfrentamos constantemente a 
patrones de consumo y es importante que aprendamos a ordenar nuestras finanzas personales‖. 

Según dijo, hay ciertas características que han encasillado a la mujer como un sector con una gran 
tendencia al consumismo. 

Lo que sucede, apuntó, es que es muy difícil detectar dónde termina la satisfacción de una 
necesidades y dónde empieza la de los caprichos. 

A decir de Rodríguez, las mujeres son más propensas que los hombres a cruzar esa línea tan 
tenue, pues para empezar tienen bajo su control el gasto de la casa.  
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―Somos las que vamos al súper y tenemos que comprar las necesidades y deseos de los distintos 
miembros de la familia y como tenemos a cargo ese rol se nos encasilla como que somos muy 
gastalonas, muy consumistas.‖ 

Pero, ¿por qué las mujeres son compradoras compulsivas? —se le cuestionó—, a lo cual 
respondió que según una encuesta de Skandia arrojó que 67 por ciento de las mujeres en México 
compran por aburrimiento mientras que 59 por ciento se arrepiente de haber realizado la 
adquisición. Por otro lado 41 por ciento no siente ningún cargo de conciencia. 

De las mujeres que se arrepienten, 33 por ciento de éstas es porque una vez que hizo la compra 
se dio cuenta que no necesitaba lo que adquirió. Otro 33 por ciento siente remordimiento porque 
se excedió del presupuesto. El resto se siente mal porque lo que adquirido no fue de su agrado. 

La especialista en finanzas personales indicó que para la mujer las compras son una terapia 
según su estado de ánimo. 

Dijo que a pesar de ser compradoras compulsivas las mujeres son también excelentes 
administradoras de las finanzas. 

―Entonces siempre está esa dualidad entre los gustos que nos queremos dar por amanecer tristes 
y entre el control que tenemos sobre los gastos‖. 

Rodríguez recomendó que es fundamental que las mujeres diseñen una estrategia de ahorro, con 
el fin de poder darse esos gustos sin remordimiento y sin tener problemas de liquidez. 
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LA UNAM OFRECE CULTURA EN PODCASTS 
 
A la hora de hacer ejercicio o al andar en bicicleta y hasta cuando la gente trabaja, tendrá la 
oportunidad de escuchar temas culturales o académicos, desde "El fantasma de Canterville" de 
Oscar Wilde hasta los conciertos más importantes de la Orquesta Filarmónica de la UNAM 
 
SANDRA LICONA 
 

A la hora de hacer ejercicio o al andar en bicicleta y hasta cuando la gente trabaja, tendrá la 
oportunidad de escuchar temas culturales o académicos, desde El fantasma de Canterville de 
Oscar Wilde hasta los conciertos más importantes de la Orquesta Filarmónica de la UNAM, 
gracias a los podcasts que esta casa de estudios ha puesto en línea en su nueva web: 
www.descargacultura.unam, donde los internautas podrán descargar también poesía, teatro en 
atril, radioteatros y narrativa mexicana e iberoamericana en voz de sus propios autores.  

Este sitio, que fue realizado por la Dirección General de Servicios de Cómputo Académico 
(DGSCA), se suma a otras plataformas digitales que tiene la UNAM para difundir su oferta cultural, 
como el portal Caza de Letras, donde se fomenta la creación literaria en una especie de reality, y 
los distintos sitios que tiene la Dirección de Literatura, de los que se puede bajar el material de 
lectura en línea, así como consultar su periódico de Poesía, además de que se está trabajando en 
un diario digital donde habrá noticias y acceso a todas las direcciones.  

Así lo explica Myrna Ortega, coordinadora de Proyectos de Extensión Académica de Difusión 
Cultural de la UNAM, quien agrega que los formatos sonoros del sitio se pueden descargar a 
equipos portátiles, como celulares o MP3, y computadoras personales, para llevar consigo y ser 
escuchados en cualquier momento.  

El proyecto se echó a andar en su fase piloto en diciembre de 2008 y a la fecha ha tenido más de 
6 mil consultas y más de 350 usuarios registrados, y es hasta este febrero cuando se lanza de 
manera oficial.  

Hoy en día, dice la funcionaria, hay más de 5 millones de usuarios de podcasts en el país, sin 
embargo, la mayoría de las veces se trata de materiales con contenido noticioso o de 
entretenimiento, ―creemos que es la primera vez que se presentan archivos de apoyo académico y 
contenido cultural‖.  

La página web es de fácil acceso y cuenta con una variedad de productos, como letras mexicanas 
en voz de sus autores, entre los que destacan Vicente Leñero, Juan Villoro, Hugo Gutiérrez Vega, 
Carlos Montemayor, Elena Poniatowska y Víctor Hugo Rascón Banda, quien grabó su material dos 
meses antes de su muerte.  
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Además, el público encontrará letras de Iberoamérica, ensayo, cuento contemporáneo, narrativa 
mexicana breve y voces de la literatura universal, ―como la lectura de El fantasma de Canterville, 
que hasta ahora ha sido la descarga favorita‖; poesía, teatro en atril, como la obra 
Conmemorantes de Emilio Carballido. Hay acceso también a algunos conciertos de la Orquesta 
Sinfónica de Minería, así como conferencias, debates, y se están preparando tonos para celular 
que rescatarán el espíritu puma, como sonidos del estadio universitario. 
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BIBLIOTECA DE GAM QUEDA EN ABANDONO 

Delegación planea reubicarla arriba de un mercado 

JUAN PABLO MAYORGA 

Después de casi 10 meses de embalado, el acervo de la biblioteca pública Fray Pedro de Gante 
—la primera que se inauguró en la Gustavo A. Madero— espera su traslado en condiciones 
deplorables.  

El mal manejo ocasionó que 10 de las 72 cajas de libros se mojaran durante la última temporada 
de lluvias, además de quedar dañados muebles y equipo de cómputo.  

La biblioteca, localizada en calzada de Guadalupe 717, cerró sus puertas el pasado mes de abril 
porque el inmueble va ser demolido y los libros enviados a las nuevas instalaciones: arriba del 
mercado María Esther Zuno, lugar no recomendable para una biblioteca pública porque además 
de que ahí cerca se encuentran los contenedores de basura del mercado, el ruido es constante.  

Cabe destacar que el inmueble, en el que se encuentra ubicada la biblioteca actualmente , fue 
también sede del gobierno delegacional de la GAM y data del año de 1951, cuando fue 
inaugurada por el entonces presidente de la República, Miguel Alemán.  

En los pasillos de esta biblioteca todavía se observan residuos de las aguas negras que se 
levantaron hasta 10 centímetros de altura tras desbordarse el caño. El embalaje de los libros fue 
realizado por la Comisión Nacional para la Cultura y las Artes a través de su Dirección General de 
Bibliotecas, quedando las cajas a resguardo de la delegación, pues la Ley General de Bibliotecas 
dispone que sean los distintos gobiernos los que promuevan el establecimiento, organización y 
seguimiento de las bibliotecas públicas.  

Pese a que ya se rumora un lugar para la reubicación de la biblioteca, Conaculta sigue a la espera 
de la confirmación del mismo por parte de la delegación. Mientras, la inconformidad de los 
usuarios y los trabajadores de base ha crecido ante la negligencia de las autoridades 
delegacionales, toda vez que son ya varios meses de ausencia de un servicio público que 
aprovechaban estudiantes, profesionistas, obreros y vecinos en general, además de que urge una 
revisión del material dañado.  

En denuncia anónima, usuarios de esta biblioteca denunciaron que mientras este lugar permanece 
abandonado, ya se inauguró la primera de las 14 casas de cultura que esta misma delegación 
tiene proyectadas, a la cual asistió el jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, y el poeta nayarita Alí 
Chumacero. EL UNIVERSAL se dio a la tarea de buscar la versión de las autoridades 
delegacionales en Gustavo A. Madero respecto a este asunto, pero al cierre de esta edición 
todavía no se tenían noticias de ellos.  
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LES URGE SABER SI EL AGUA CONTAGIÓ LA HEPATITIS A 

REBECA JIMÉNEZCORRESPONSAL 

HUIXQUILUCAN, Méx.— Catalina Castillo Barrientos, directora de El jardín secreto, guardería 
donde se registraron seis casos de niños con hepatitis tipo A, urgió a autoridades sanitarias a dar 
a conocer los resultados del análisis de agua que llega a la colonia El Olivo.  

En esta colonia se registró un brote que afectó a 20 alumnos de las escuelas Adolfo López 
Mateos, al jardín de niños Jean Piaget y la guardería El Jardín Secreto, según reconocieron 
autoridades municipales.  

Al ser un problema que afectó a la colonia El Olivo, dirigentes vecinales demandaron a 
autoridades sanitarias estatales y municipales, la realización de estudios y análisis del agua que 
llega esta comunidad.  

Castillo Barrientos señaló su preocupación, al igual que la de un grupo de madres de familia, por la 
salud de sus hijos, por lo que, aseguró, dio ―aviso a autoridades de salud‖ sobre este problema.  

La hepatitis tipo ―A‖, es una enfermedad viral, en la que es importante tomar medidas higiénicas y 
de cloración del agua, acciones en las que los padres decidieron participar para proteger la salud 
de sus hijos, apuntó Catalina Castillo.  

Desmienten a tutora  

La directora también rechazó la acusación de Sandra Hernández, la madre de familia que afirmó 
que en esta escuela privada se registraron 17 casos, ―cuando sólo fueron seis y como adulto ella 
fue la única que resultó enferma‖.  

Desde el primer caso, ―la Secretaría de Salud nos dio una serie de recomendaciones, las cuales 
se llevaron a cabo por el personal de la institución y se hicieron extensivas a los padres de 
familia‖, puntualizó.  

―Nunca se ocultó información o se negó el brote, cabe señalar que personal de la Secretaría de 
Salud realizó dos visitas para hacer el seguimiento oportuno del caso‖.  

―Así lo demuestra un grupo de 39 madres de familia, que con su firma apoyaron las acciones 
emprendidas en la guardería El Jardín Secreto, para contrarrestar el brote de hepatitis A que 
afectó a esta comunidad, afirmó Catalina Castillo. 
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“MENOS BANDA ANCHA CREA ANALFABETISMO” 

DALIA DE PAZ 

Ante la baja penetración de las conexiones de banda ancha en el país, es urgente elevar estos 
niveles debido a que ―hoy el analfabetismo digital se define en función de no tener acceso a banda 
ancha‖, aseguró Santiago Gutiérrez, vicepresidente de telecomunicaciones de la Cámara Nacional 
de la Industria Electrónica, de Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información (Canieti).  

   

Durante la conferencia de prensa del lanzamiento oficial de ExpoComm 2009 recordó que en 
México se cuenta con una penetración de 6%, mientras que en países más avanzados las 
inserción de internet de banda ancha están entre 30% y 40%.  

De acuerdo con la consultora IDC, uno de los objetivos de la meta del gobierno federal es llegar a 
una incursión de 22 de cada 100 habitantes con servicios de internet de alta velocidad o banda 
ancha para 2012, sin embargo, es muy ambiciosa, pues actualmente es de tres por cada 100 
habitantes.  

Al respecto, Rafael Funes, presidente de la Asociación Mexicana de la Industria de Tecnologías de 
Información (AMITI), señaló que ―nuestros actuales gobernantes no le están dando el valor a las 
Tecnologías de Información, como el más claro habilitador de la competitividad del país; parece 
que nos gusta llegar tarde a las oportunidades y cuando llegamos caminamos despacio‖.  

Lista ExpoComm 2009  

José Navarro, director general de EJ Krause en México anunció que el foro de negocios de la 
industria de las Tecnologías de la Información pretende incrementar la competitividad de las 
empresas y acelerar los negocios en México, además de generar un retorno de inversionistas.  

El evento que se llevará a cabo del 24 al 26 de febrero y participará Televisa, Research In Motion-
Blackberry, entre otros. 
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LA SEP, DIPUESTA A REUNIRSE CON EL SNTE PARA DEBATIR 
 
BLANCA ESTELA BOTELLO 
 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) está dispuesta a reunirse con el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación para debatir de cara a la sociedad y cumplir con los compromisos 
establecidos en la Alianza por la Calidad de la Educación, expresó Rodolfo Tuirán, subsecretario 
de Educación Superior.  

En conferencia, señaló que la SEP ha planteado la necesidad de que la Comisión Rectora de la 
alianza por la educación se reúna para discutir temas.  
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MÉXICO SA 

Carlos Fernández-Vega 

■ Los jóvenes, los olvidados de todos 

■ Se perpetúan la pobreza y la exclusión 

Con o sin crisis, aunque en los hechos, con diversas intensidades, llegó para quedarse, el 
gobierno mexicano se ―olvidó‖ de uno de los activos más preciados: los jóvenes, y a estas alturas 
a la mayoría de ellos los mantiene fuera de sus planes. Tampoco están en los de los partidos 
políticos, los cuales en el mejor de los casos los ven como uno de tantos objetivos electorales. 
Recientemente, el rector de la UNAM condensó esta crítica circunstancia de forma puntual: 
―México no puede tener a sus jóvenes sin educación y sin empleo, pues esa es la peor de todas 
las combinaciones y, por lo tanto, un error histórico‖. 
 
En efecto, un gravísimo error histórico que lejos de corregirse se ha retroalimentado a lo largo de 
décadas. Educación de muy baja calidad, presupuestos a todas luces insuficientes, acceso cada 
vez más limitado a las instituciones de educación media y superior, y desempleo creciente entre la 
población juvenil no son la receta perfecta para fortalecer el desarrollo del país ni para la inserción 
de los jóvenes al quehacer nacional. Lo anterior, en efecto, es la peor de todas las combinaciones. 
 
Días atrás el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, ofreció algunas cifras 
sobre aquellos jóvenes que tuvieron el privilegio de concluir estudios: la mayoría de los más de 
430 mil que egresan cada año de las instituciones de educación superior enfrentarán dificultades 
para obtener trabajos bien remunerados; el desempleo entre los recién egresados asciende a 11 
por ciento, casi el triple de la tasa general y dos puntos arriba de la específica de los 
profesionistas; la desvinculación de la industria con universidades y centros de investigación 
refleja en la práctica una amplia variedad de problemas, siendo el más preocupante el profundo 
desequilibrio entre la oferta y la demanda de profesionistas en el mercado laboral, lo cual afecta 
sobre todo a quienes recién concluyen sus estudios; este año egresarán 432 mil jóvenes de las 
instituciones de enseñanza superior, y si el gobierno, la academia y la industria no emprenden 
esfuerzos significativos pare revertir la tendencia de desocupación, ―a una proporción considerable 
le esperan severas penurias y dificultades en el mercado laboral‖. Las percepciones mensuales de 
más de 52.2 por ciento de quienes apenas concluyen sus carreras son muy precarias, 
equivalentes a tres salarios mínimos, o menos, además de que 27.8 carece de prestaciones 
sociales y 24.7 trabaja sin contrato. Prácticamente 60 por ciento de los que lograron obtener un 
empleo lo hicieron por medio de redes familiares o sociales, con 46 y 11 por ciento, 
respectivamente, en tanto que el resto lo hizo sin apoyo alguno. 
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El panorama se oscurece más cuando el abanico se abre a nivel regional. La Cepal, por ejemplo, 
advierte que en 2006 poco más de 35 por ciento de los jóvenes de 15 a 29 años de edad vivían en 
la pobreza (47.5 millones) y 11.4 por ciento en situación de indigencia (más de 11 millones). Entre 
los países hay gran disparidad, que va desde 13.1 por ciento de pobres y 2.4 por ciento de 
indigentes en Chile, a 66.3 y 40.3 por ciento, respectivamente, en Honduras. 
 
Si bien desde 1990 se redujo tanto la pobreza (44 por ciento a comienzos de la década pasada) 
como la indigencia juveniles en la región (18 por ciento), ello se da en un contexto de enormes 
desigualdades cuando se compara a jóvenes rurales y urbanos, hombres y mujeres, indígenas y 
afrodescendientes frente al resto, y jóvenes de distintos subgrupos de edad. A pesar de los 
avances en educación en los últimos años, la desigualdad sigue presente. Los sistemas 
educacionales no logran convertirse en la gran palanca que permita la movilidad social y 
económica de la juventud, y a la vez avanzar en las múltiples dimensiones de la cohesión social: 
mayor igualdad de oportunidades, capital humano para la movilidad social futura, formación de 
ciudadanos activos y respetuosos de los derechos, familiaridad con códigos culturales diversos y 
acceso al mercado laboral con mayores opciones. 
 
En una década y media (1990-2006), precisa el organismo, el porcentaje de jóvenes que 
completaron la enseñanza secundaria pasó de 27 a 51 por ciento, pero la mitad de los jóvenes 
regionales ―no logra obtener esta credencial educativa y queda en situación de vulnerabilidad 
social y con escasas posibilidades de obtener un empleo digno‖. Además, la desigualdad continúa 
siendo un rasgo predominante: 20.4 por ciento de los más pobres la concluyeron, frente a 78.6 en 
el quinto quintil; 35.1 por ciento entre indígenas y afrodescendientes frente a 50.4 en el resto; 23 
por ciento en zonas rurales frente a 56.4 en las urbanas. En cuanto al acceso a la educación 
postsecundaria y terciaria (técnica, profesional no universitaria y universitaria), sólo 19 por ciento 
del total de jóvenes en edad de estar en postsecundaria lo hacían. 
 
La pobreza y la exclusión social se determinan entre sí en un círculo vicioso que se perpetúa de 
una generación a otra, apunta la Cepal. Los jóvenes son el eslabón crucial en la estafeta 
intergeneracional, pues están en la fase del ciclo de vida en que opera más intensamente la 
dialéctica que vincula el desarrollo de capacidades adquiridas con su capitalización en 
oportunidades efectivas. Por eso, el acceso insuficiente a la formación de capacidades condena, 
en general, a trayectorias de vida donde la inserción laboral es más precaria y no permite ingresos 
para salir de la pobreza ni para acceder a redes adecuadas de protección social. 
 
Las rebanadas del pastel 
 
La familia feliz se apapacha entre sí: que el gober engominado, Enrique Peña Nieto, no es 
culpable; tampoco el procurador Medina Mora; vamos, que ni siquiera estaban enterados de la 
represión en Atenco (en los hechos, ni siquiera saben dónde, geográficamente, se localiza); que el 
duopolio de la televisión sólo intenta ―divertir‖ y ―entretener‖, no presionar y chantajear; que no 
tiene interés alguno –político o económico– en meter las manos en el proceso electoral y que, en 
fin, los mexicanos son extremadamente felices gracias a ella. 

 


